

#TRIUNFO

# LIDERA

## EL PAN EN CAPITALLES

En esta jornada, ocho de las principales ciudades de los estados cambiaron de partido; Acción Nacional se adjudicó 15 en el país

POR FRIDA VALENCIA

**E**n las recientes elecciones, sólo ocho capitales estatales cambiaron de partido, mientras que 21 de ellas decidieron mantener el mismo color que los representa desde los pasados comicios.

En este escenario, Acción Nacional se mantuvo como la principal fuerza política entre las capitales del país, con 15 municipios, 12 de ellos en coalición, seguido de Morena, con 11 y Movimiento Ciudadano con cuatro.

Las capitales de los estados han representado la cumbre de la riqueza y el desarrollo de la entidad de la que forman parte, lo que atrae a los partidos políticos en cada elección, los cuales compiten por adherir uno de estos municipios a su lista de triunfos.

Es así que las gestiones de los alcaldes en turno son tan relevantes, pues con ello se puede llegar a definir la permanencia o salida de un bando político del ayuntamiento en cuestión.

En el caso de Morelia, Michoacán; Cuernavaca, Morelos;

Puebla, Puebla, y Hermosillo, Sonora, todos con presidentes municipales de Morena, la ciudadanía eligió cambiar de bando y ofrecerle una oportunidad al Partido Acción Nacional (PAN), en alguna de sus coaliciones.

Mientras que, en Chilpancingo, Guerrero, y la capital de Tlaxcala, gobernados por el PRD y el PRI, respectivamente,

optaron por darle una oportunidad a Movimiento Regeneración Nacional, partido que de acuerdo con los Programas de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de cada entidad, resultaron ganadores en la elección para gobernadora, ya que en ambas se eligió a una mujer como titular del ejecutivo local.

Un caso similar ocurrió en Monterrey, Nuevo León, donde el partido ganador en la elección a gobernador (MC) también resultó electo en la capital regia, lo que desbancó al PRI; lo contrario ocurrió en Colima, donde Movimiento Ciudadano

fue retirado de la capital para integrar a la coalición de PAN-PRI-PRD al gobierno local.

Por su parte, el PRI, en coalición con el PRD logró mantener a Saltillo, Coahuila, donde actualmente gobierna Manolo Jiménez Salinas.

En cinco de las capitales estatales, Morena conservó el gobierno, pero en coalición. Es el caso de La Paz, Baja California Sur; Chetumal, Quintana Roo, Culiacán, Sinaloa; Xalapa, Veracruz, y la ciudad de Zacatecas, donde resultó ganador también el morenista David Monreal.

En solitario, Morena resultó ganador en seis de las capitales: Mexicali, Tuxtla Gutiérrez, Chilpancingo, Oaxaca, Villahermosa y Tlaxcala

Durango e Hidalgo no eligieron alcaldías este año. ●

NUEVO MAPA

12

● ALCALDÍAS LAS GANÓ EL PAN EN COALICIÓN CON OTROS PARTIDOS.

11

● CAPITALLES MANTUVO MORENA.

6

● DE ELLAS LAS GANÓ EN SOLITARIO.



## OTROS CARGOS

- De las 15 gubernaturas, al menos 6 son para mujeres.

- Cinco de las próximas mandatarias son postuladas por Morena.

- Ocho gobiernos estatales perdió el PRI en esta elección.

- Morena tiene mayoría en 18 de los Congresos locales.



FOTO: ESPECIAL

• **RELEVO.** José Luis Urióstegui, candidato de PAN-PSD, le quitó Cuernavaca a Morena.



**PALOMA  
MERODIO****ARTICULISTA INVITADA****VICEPRESIDENTA DEL INEGI**

## MUJERES AL PODER

El incremento de la participación de la mujer en las contiendas electorales en México se ha visto impulsada por la aplicación de la legislación sobre derechos político-electorales de las mujeres y el cumplimiento de la cuota de género.

El sendero hacia la incorporación de las mujeres a la vida política en México inició en 1953, cuando adquieren la ciudadanía con el voto universal y acceden a ser candidatas a puestos de elección popular.

Más tarde, en 1996, se establece un máximo de 70 por ciento de legisladores de un mismo género. Dicha cuota fue de débil implementación debido a que no se incluyeron sanciones a los partidos políticos que la incumplieran.

Para 2008, se incorporan las sanciones pertinentes, asimismo se establece la necesidad de un mismo género para propietaria y suplente de candidatas a diputadas y senadoras. Esto corrigió la legislación anterior que generó la postulación de las famosas "Juanitas". En 2014, se incluye la paridad por primera vez en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

En 2019, la Suprema Corte de Justicia de la Nación avala la paridad en todos los cargos que hasta ese momento eran solo legislativos. En 2020, el Instituto Nacio-

nal Electoral ordenó que cada partido debía incluir al menos siete mujeres de sus 15 candidatos a gobernador. Por ello, las pasadas elecciones del 6 de junio, serán las que más mujeres gobernadoras den como resultado.

Los resultados electorales en los últimos años muestran un incremento progresivo de los distritos ganados por mujeres. En 2012, se logró un 30 por ciento de mujeres en la cámara, para 2015 el 39 por ciento, y en 2018 un 47 por ciento.

En 2021, se espera que las mujeres logren 144 escaños en la cámara baja (48 por ciento). Cerca, pero aún no se llega al 50 por ciento esperado.

Además, hay en los Estados algunos resultados preliminares que dan cifras históricas: 14 alcaldesas en Guanajuato; en Quintana Roo, siete de los once municipios serán gobernados por mujeres; la Ciudad de México se perfila a una paridad con ocho mujeres y ocho hombres alcaldes.

Gracias a la legislación vigente, tenemos ya asegurada la presencia de las mujeres en las listas partidarias. Aun cuando el avance es significativo, sólo siete de las 32 entidades federativas estarán gobernadas por mujeres.

Por lo anterior, es fundamental continuar impulsando y reforzando las legislaciones en materia de paridad.

El desempeño de las candidatas electas será crucial para asegurar su elección en el futuro.

**@PALOMAMERODIO**

# Impera división en la capital, con miras a comicios federales de 2024

**IZQUIERDA REDUCE FUERZA**

# Los comicios del 6 de junio dejan a la CDMX con un mapa dividido

⊕ El bastión que la “Cuarta Transformación” consiguió hace tres años, ahora parece que fue una “luna de miel”

**EFE**  
 @DDMexico

Como si del Muro de Berlín se tratara, la Ciudad de México ha quedado dividida entre este y oeste, tras las elecciones del pasado domingo 6 de junio: mientras que de un lado de la capital se mantiene fiel a Morena, el otro se decantó por la oposición.

“Hay más personas con muchas carencias (en el oriente de la ciudad) y en Morena hemos visto mucho apoyo”, relató Estela, una mujer de la alcaldía de Tláhuac, en las inmediaciones del lugar donde hace poco más de un mes hubo un accidente del Metro que dejó 26 muertos y que está siendo investigado por fallas estructurales.

Ella representa a los muchos habitantes de la zona oriente que

dieron su voto al partido del presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Hay mucha gente con necesidades y entiendo que se quiera concentrar en ese sector, pero dejan a un lado al resto de la población”, consideró Valeria, una joven que paseaba por la alcaldía Miguel Hidalgo, que antes era gobernada por Morena, pero que ahora perdió en favor de la oposición.

Morena se desplomó en los comicios ciudadanos, bastión tradicional de la izquierda, al ganar únicamente en 7 de las 16 alcaldías.

## GEOGRAFÍA ELECTORAL ENTRE ESTE Y OESTE

La ciudad quedó dividida entre este y oeste, guinda y azul, representando, respectivamente, a Morena y a la coalición oposito-

ra Va por México, conformada por el PAN, PRD y PRI.

Desde la noche de las elecciones, proliferaron imágenes en redes sociales reflejando el mapa de la capital dividida en dos colores y para los ex-



ertos, la polarización electoral fue, en gran parte, la causante de todo ello.

“A mí me parece preocupante que (la clase política) clasifique en buenos y malos, ricos y pobres, fi-fis (conservadores) y chairros (progresistas)”, consideró Carolina del Ángel, profesora de la UNAM.

Tras la llegada de Morena a la Presidencia y al gobierno de la ciudad (con Claudia Sheinbaum Pardo) en 2018, los programas sociales fueron una de sus mayores apuestas que han mantenido.

Luis, un vecino de la alcaldía Iztapalapa, consideró que lo más positivo de Morena “es que ayuda a los más pobres”.

Sobre el accidente de la Línea 12 comentó “No le vamos a echar la culpa a los partidos, los culpables fueron todas las constructoras”, remarcó.





⊕ Una vez que en 2018 Morena venció en 11 y posteriormente sumó 14 alcaldías, ahora gobernará en siete.

ESPECIAL



LA ALDEA

**Leonardo Kourchenko**

Opine usted:  
lkourchenko@elfinanciero.com.mx

@LKourchenko

# Falsa ‘guerra sucia’

El mensaje emanado de las urnas el pasado domingo es, a juicio de muchos expertos, múltiple y transparente. Por ejemplo, los estados de la República (11 en total) donde venció Morena optaron por la alternancia política. Los mexicanos eligen libremente desde que pueden, hace unos 25 años de forma sostenida, el voto diferenciado (repartido entre diferentes fuerzas políticas) y alternado, cambiar de partido para experimentar mejores desempeños o la hipótesis de un cambio.

El mensaje en las gubernaturas es ineludible: queremos probar, estamos insatisfechos con lo que tenemos y vamos a experimentar otras alternativas. Excepción hecha en Campeche donde el resultado es tan estrecho que no hay margen de ganador. Es más bien, un empate técnico.

En el caso de la elección federal para diputados ante el Congreso, el mensaje también parece elocuente: no todo a los mismos; más repartido, más equilibrado. Es decir, los votantes optaron porque Morena (primera fuerza política

indiscutible) no sea la única, ni totalitaria, que abarque y ocupe todos los espacios ni todas las decisiones. Mensaje transparente.

En el caso de la Ciudad de México es más complejo, porque existe de facto, una división territorial, por ingreso per cápita, por vivienda y por niveles socioeconómicos y sociocultura-

les. Importante. Ciertamente se refleja el divisionismo polarizante ejercido desde la Presidencia, pero merece mayores estudios para entender el comportamiento de los votantes.

Con todo, 10 de 16 alcaldías rechazaron a Morena, y rechazaron además de forma bastante explícita a personajes que ya habían gobernado determinadas demarcaciones: Cuauhtémoc le dijo NO a Dolores Padierna de forma clara y contundente. Miguel Hidalgo le dijo NO a Víctor Hugo Romo igualmente, a pesar del excesivo gasto publicitario en ese distrito. El mensaje es aún más explícito, porque en los estados ganadores como Sonora, Sinaloa, Colima, Michoacán, debutarán como gobernantes. Aquí ya los conocen, ya los midieron

y más de la mitad de la población que participó el domingo 6 les dijo “no los queremos”.

Esto que parece transparente para muchos, es resultado de una “guerra sucia” para el presidente, o de una campaña de desprestigio, según Claudia Sheinbaum.

¿Por qué muchos pueden leer objetivamente el mensaje de las urnas y otros no?

El derrumbe del Metro, Claudia, no es una campaña; el desastre de la pandemia y su equívoca gestión, no es resultado de una estrategia de comunicación planeada por algún malévolo adversario: hay decenas de miles de muertos que avalan –trágicamente– su caótica administración de salud; el

cierre de decenas de miles de pequeños y medianos negocios, no es una digresión venenosa de algún estratega con el ánimo de dañarlos: es la terca y absurda postura de no otorgar estímulos y apoyos a empresas para aminorar el impacto económico de la pandemia. Ciertamente es que el gobierno de la CDMX puso en marcha un plan de apoyos, que como salta a la vista, no fue suficiente para rescatar de la quiebra y del desempleo a miles de personas.

No hay guerras ni campañas, hay resultados de gobierno, a la vista de muchos mexicanos.

Escuché en la calle una conversación entre dos mujeres trabajadoras (probablemente empleadas de empresa, o secretarías, o asistentes de oficina) en días previos a la elección:

–Y tú, ¿ya decidiste por quién votar? – le preguntaba una a la otra.

–Sí. Yo Morena, a ellos les voy a dar mi voto – respondió convencida.

–Pues yo no –dijo la primera–, a mí me quitaron la ayuda para madres solteras y también el seguro popular. Me quitaron todo lo que me ayudaba, ¡al diablo con ellos!

–Ahhh pues ahora que lo dices, a mí también me quitaron todo eso y mi papá enfermó de Covid y no tenía ni dónde atenderlo – afirmó reflexiva.

–Pues ya ves, te digo. Puras promesas, pero son iguales.

Tocó su turno en la ventanilla de la sucursal bancaria e interrumpieron su conversación.

Ni Sheinbaum ni AMLO alcanzan a comprender por qué si son el gobierno “de los buenos” la gente los rechazó en la mitad de la Ciudad de México y en muchos distritos donde sus diputados fracasaron. Es la oposición, son los adversarios, “hay más resistencia a la transformación” dijo el lunes Andrés Manuel.

Y si mejor revisan los hechos sólidos: el desempleo, la inseguridad aplastante que invade rincones y amedrenta familias y trabajadores (Valle de Bravo, Michoacán completo, Tamaulipas, Guerrero, etc.), que destruye tejido social y provoca el desastre económico; la pandemia y los cientos de miles de muertos ocultos y escondidos, que no se reportan ni aparecen en los mensajes del Chapulín Gatell; la educación que se cae a pedazos por la incapacidad de un gobierno para proponer soluciones; el discurso rayado y repetido del pueblo bueno y el gobierno honesto que sigue sin dar resultados.

La autocrítica es inexistente entre la mayoría de los políticos, sin importar color ni membrete. Pero en esta administración, parece prohibido cualquier acto profundo de análisis y comprensión de la sociedad.



APUNTES  
FINANCIEROSJULIO  
SERRANO  
ESPINOSA

juliose28@hotmail.com



## Las sobras no bastan

**A**l final de un artículo muy circulado (*¿Es el Presidente de México una amenaza a su democracia?*), que publicó el sábado el prestigioso diario estadounidense *The Wall Street Journal*, viene una cita que ilustra perfectamente por qué **López Obrador** sigue tan popular y la oposición no logra remontar lo suficiente. Una ama de casa de Campeche que recibe apoyos en efectivo comenta: “Antes que [**López Obrador**] asumiera el poder, una sentía que [el gobierno] te daba las sobras”.

Es interesante notar que la mujer no está diciendo que no recibió apoyo en el pasado. Su crítica es de carácter emocional. Habla de cómo se sentía al recibirlo. Está claro que su impresión es que los gobiernos anteriores la trataban mal, de una manera condescendiente; que no le daban un trato digno. Al referirse a las sobras, está sugiriendo que alguien más se estaba llevando la mejor parte, lo que implica que se estaban aprovechando de ella. Puede ser que la señora ahora esté recibiendo más dinero que antes, pero el punto más relevante es que antes se sentía humillada y ahora no, de ahí su simpatía hacia el Presidente.

Mi impresión es que millones de mexicanos se sienten igual que la mujer campechana del artículo y que mientras **López Obrador** sabe muy bien cómo conectar con ellos y ellas, gran parte de la oposición no. Muchos ven a los pobres como ignorantes y manipulables. Por lo mismo, les hablan como si fueran inferiores. Y no solo es la oposición, varios miembros de las llamadas élites también padecen de esta actitud de superioridad.

Varios analistas han calificado los resultados de la elección del domingo como una gran derrota del Presidente. Yo difiero. No cabe duda de que la oposición ganó terreno en Ciudad

de México y en el Congreso, y de que Morena requiere alianzas para alcanzar la mayoría simple. Es un hecho que el gobierno de **López Obrador** acabó con menos poder que antes para impulsar su agenda. Pero para mí la sorpresa es que no le haya ido peor. Estamos saliendo de la peor crisis económica en generaciones; cientos de miles de mexicanos han muerto por la pandemia; la violencia está rampante. Era para que la oposición hubiera arrasado y no per-

dido 11 de las 15 gubernaturas en disputa.

En mi opinión, buena parte de la explicación de porqué no le fue mal al partido del Presidente y no tan bien a la oposición radica en la sensación de la mujer campechana del artículo. Lo sutil importa, y mucho. Un trato despectivo puede tener más peso que cualquier política económica o social. El famoso dicho de que la forma es fondo se aplica perfecto en este caso.

Si hay duda del poder de las formas y del lenguaje, el caso de Estados Unidos es un buen referente. **Trump** ganó la presidencia no por sus propuestas, sino porque supo cómo dirigirse a la población que se sentía marginada. Los hizo sentir escuchados; tomados en cuenta. Si la oposición quiere reconectar con las bases de **López Obrador** tiene que aprender a tratarlas con mayor respeto. ■



EN LA MIRA  
DE LOURDES MENDOZA



Lo que AMLO odia,  
lo tiene el PVEM

**N**o robar, no mentir y no traicionar son, se supone, los principios de Morena, entonces ¿por qué aceptan como su aliado al PVEM, un partido que tiene en sus filas a personajes señalados por robar, mentir o traicionar?, ¿dónde está la dignidad y la congruencia?

Hoy, el partido con mayor desprestigio es el Verde y, paradójicamente, el que salió más fortalecido tras las elecciones. Ver para creer:

Empecemos hablando de Ricardo Gallardo Cardona, el candidato a gobernador de San Luis Potosí, impulsado por el Verde y el PT, pero aliado de Morena. Hasta hace poco, *El Pollo* Gallardo fue el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, pero con tal de alcanzar su sueño, el de *ser góber*, se ofreció al mejor postor.

En 2015, *El Pollo* fue detenido porque la PGR lo acusó de desviar más de 200 millones de pesos del municipio de Soledad de Graciano Sánchez a tres de sus empresas. También ha sido señalado de nexos con el crimen organizado y, para colmo, la UIF, de Santiago Nieto, lo investigó por defraudación fiscal y corrupción. ¡Así como lo está leyendo! El gobierno de AMLO investigó al aliado de AMLO, pero no hemos visto a AMLO diciéndole "fuchi, caca" a Gallardo, ¿o sí?

Sigamos con Sasíl de León Villard, coordinadora del PES en el Senado, quien tiene sus mafias y se sabe mover. Fue promesa del PVEM cuando joven y a su paso por la Secretaría de Mujeres de Chiapas, se le acusó de desviar más de 680 millones de pesos que debieron destinarse a empoderar a las mujeres pero se usaron para propósitos no tan loables, como su ostentosa campaña a la diputación federal.

Luego, la Auditoría Superior de la Federación subsanó las irregularidades y ella se acomodó de partido en partido.

Otro caso. ¿Se acuerdan que López Obrador se le fue a la yugular al candidato del PRI al gobierno de Nuevo León, Adrián de la Garza, por entregar tarjetas rosas?

Qué les cuento, que en 2015, otro personaje del PVEM, Arturo Escobar, fue señalado por la Fepade por la entrega de 10 mil tarjetas Premia Platino presuntamente para obtener votos para su partido.

Y así podemos irnos con varios personajes del PVEM y todo lo podemos resumir en la cola de su dueño, Jorge Emilio González, el Niño Verde. Este partido se va con quien le conviene y vende caro su amor.

En el 2000 fue aliado del PAN para impulsar a Vicente Fox a la gubernatura. Fox y AMLO no se llevan ni en pintura.

En el 2006, impulsó a Roberto Madrazo a la presidencia. Sí, a Madrazo, el personaje que le ganó a AMLO la gubernatura de Tabasco y a quien Andrés Manuel acusó de fraude electoral.

Qué me dicen de 2012, cuando el Verde apoyó al expresidente Enrique Peña Nieto en su carrera a Los Pinos y respaldó reformas estructurales como la energética, esa que tanto odia López Obrador y en la que hubo sobornos de por medio.

Ahora es aliado de Morena, pero ¡ojo!, porque se escribe una nueva página en esta historia de traiciones y acomodos políticos. El PVEM sabe que AMLO lo necesitará en la Cámara de Diputados, así su amor hacia Morena ahora costará MUCHO más caro.

¿Cómo fueron en alianza si ellos son verdes, bueno... *quesque* y Morena desprecia las energías limpias? Pero volver a violar las leyes electorales es deleznable ¿o no? Una vez más usó artistas y ahora también a *influencers*, quienes pidieron votar por el Verde en plena veda electoral.

Pero peor aún, el PVEM nos quiso ver la cara al no aceptar que había orquestado dicha campaña ilegal en redes sociales, similar a la que hizo en 2015.

Pronto, los famosos lo desenmascararon. A la *influencer* Fershy le dio 10 mil pesos, pero el conductor Facundo reveló que en los comicios de 2015, el Verde le ofreció dos millones de pesos en efectivo a cambio de tuits de apoyo.

Así la historia de un instituto político que se vende, y muy caro, al mejor postor. La pregunta es: ¿a cambio de qué? 🇲🇽



# Las mujeres avanzamos



## Josefina Vázquez Mota

Senadora de la República  
@JosefinaVM

El proceso electoral del domingo pasado no solo abrió la puerta a la pluralidad política, sino también está marcado por el número de mujeres que hoy están en puestos de toma de poder y decisión.

En los comicios del 6 de junio la ciudadanía eligió a seis mujeres para gobernar su entidad, un hecho sin precedentes en la historia del país.

Para quienes hemos luchado en abrir brecha, en romper el techo de cristal, en acabar con el pacto patriarcal, es una satisfacción que hoy en México cinco mujeres hayan sido votadas para ser gobernadoras, como es el caso de Maru Campos en Chihuahua.

Nunca en la historia de México se había visto que más de una mujer ganara en las urnas el cargo de gobernadora, una, cuando mucho, era lo que se había alcanzado.

También están todas las que obtuvieron el triunfo como presidentas municipales, tal es caso de Lorena Alfaro en Irapuato o Alejandra Gutiérrez en León, ambas en Guanajuato, lo mismo que Romina Contreras en Huixquilucan.

Hoy por primera vez habrá más de una alcaldesa en la Ciudad de México, ejemplo de ello es Margarita Saldaña y Lía Limón.

Así como las miles de mujeres que serán legisladoras federales y locales, como Cecilia Patrón Lavada de Yucatán, o Laura Rojas en el Estado de México.

Cada día somos más las mujeres que hacemos realidad la

equidad de género y la paridad, fácil no ha sido, pues tanto la violencia política como ahora la violencia criminal nos sigue poniendo contra las cuerdas.

Basta con recordar a las mujeres que en este proceso electoral perdieron la vida en busca de un cargo público: Ivonne Gallegos Carreño, Ana Lucía Martínez, Alma Rosa Barragán, Flor de María Ballinas y Carla Enríquez Merlín.

Me enorgullece ver que las ciudadanas y los ciudadanos votan por nosotras las mujeres, no solo por el hecho de ser mujeres, sino porque creen en nosotras, en nuestras capacidades, virtudes y talentos.

México, hoy como nunca, será gobernado por miles de mujeres que representan a otras miles de mujeres que sueñan diariamente con tener un país y futuro mejor, con reemplazar a aquellas que hoy gobernarán sus estados, municipios, alcaldías o serán legisladoras.

Ser candidata a un puesto de elección popular parece sencillo pero no lo es, antes debes enfrentar a quienes desde el interior de los partidos continúan frenando nuestros avances y la posibilidad de que seamos nosotras las que encabece los puestos de toma de decisión y de poder.

Si alguien tiene una duda sobre la violencia política contra las mujeres y las adversidades que aún representa aspirar a una candidatura y ganar un cargo de representación popular, bien podrían preguntar a la próxima gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, entonces no quedaría duda alguna.



FOTO: CUARTOSCURO

**Aproximadamente** 52 por ciento del padrón electoral ejerció su derecho al voto el 6 de junio.



**LOS 333 VOTOS DE MORENA**

# Empresarios pelearán por Valle de Bravo

Será un pleito voto por voto, casilla por casilla. La coalición que conforman PRI, PAN y PRD interpondrá un juicio de inconformidad para revertir el virtual triunfo de la candidata de Morena a la presidencia municipal de Valle de Bravo, Michelle Núñez Ponce, quien sólo aventaja a la priista Zudikey Rodríguez Núñez por 333 votos. Pese a ello, Núñez Ponce se siente segura de su victoria y cree que no habrá necesidad de defenderla en tribunales. "No creo que mi triunfo llegue a tribunales. El pueblo decidió, fue una gran votación", señaló la morenista que aspira a gobernar el municipio mexiquense famoso porque ahí tienen casa de fin de semana los hombres y mujeres más ricos del país, algunos de los cuales apoyan el juicio, están hartos de la inseguridad. **Pág. 4**



**SEGÚN EL PREP GANÓ LA CANDIDATA MORENISTA**

# Elección en Valle de Bravo va a tribunales

SAÚL HERNÁNDEZ, SARAHÍ URIBE Y El Sol de Toluca

**En votación muy cerrada, Morena ganó el municipio donde los ricos tienen sus residencias de descanso**

**L**a coalición que conforman PRI, PAN y PRD interpondrá un juicio de inconformidad para revertir el virtual triunfo de la candidata de Morena a la presidencia municipal de Valle de Bravo, Michelle Núñez Ponce, quien sólo aventaja a la priista Zudikey Rodríguez Núñez por 333 votos.

Pese a ello, Núñez Ponce se siente segura de su victoria y cree que no habrá necesidad de defenderla en tribunales.

“No creo que mi triunfo llegue a tribunales. El pueblo decidió, fue una gran votación”, señaló la morenista que aspira a gobernar el municipio mexiquense famoso porque ahí tienen su casa de fin de semana los hombres y mujeres más ricos y poderosos del país.

Empresarios como Emilio Azcárraga, Roberto Hernández, Michel Domit o Alejandro Martí, e incluso celebridades como Cristian Castro o Eugenio Derbez, tienen sus residencias en la zona exclusiva de Avándaro.

Según datos del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), con el 97.71 por ciento computado, Michelle Núñez de Morena, PT y Nueva Alianza obtuvo 13 mil 382 votos, mientras que la candidata de PAN-PRI-PRD, Zudikey Rodríguez Núñez, consiguió 13 mil 49 votos.

Rodolfo Emilio Ayala Valdez, abogado que asesora al Partido Revolucionario Institucional (PRI) y a su candidata, confirmó a este medio que presentarán el ju-

icio de inconformidad porque en los cómputos distritales se han cometido “actos equivocados”.

El litigante indica que la ley establece que cuando la diferencia entre el primer y segundo lugar es menor a uno por ciento, deben recontarse todos los votos. Sin embargo, en el cómputo de votos oficial que empezó ayer no se están abriendo todos los paquetes para el recuento.

Es por eso que ya se prepara un juicio de inconformidad bajo el argumento de que se violentaron los principios de legalidad y certeza al no haber abierto todos los paquetes electorales.

Los datos del PREP indican que la morenista obtuvo 40.47 por ciento de la votación en tanto que la candidata de la alianza opositora ganó el 39.46 por ciento. La diferencia es de 1.01 por ciento.

Fuentes consultadas señalaron a **El Sol de México** que algunos de los empresarios más poderosos no permitirán que el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador controle el municipio mexiquense y apoyarán la ofensiva legal para frenar su victoria.

Al respecto, Ayala Valdez señaló que al menos él no recibe compensación económica por su trabajo de asesoría legal “a una serie de compañeros que emprendimos un proyecto de Bienestar que le conviene a Valle de Bravo”.

Agregó que la inseguridad en el municipio que mermó la recta final de la cam-



paña de Zudikey Rodríguez también se estaría planteando en el juicio de inconformidad con el que buscarían tirar el triunfo de la morenista ante el Tribunal Electoral del Estado de México.

Aunque existe la posibilidad de que su virtual triunfo sea impugnado, la candidata de Morena confía en que será la próxima alcaldesa del municipio ubicado en el suroeste del Estado de México.

“Los votos ahí están, nosotros hicimos un trabajo limpio. La votación es la votación del pueblo. No hay nada que responder, no hay nada que temer. Al contrario, lo que hagan, el beneficio será de nosotros. Confió en que tendremos ese triunfo, ya es nuestro”, recalcó Núñez Ponce en entrevista con este medio.

Para este texto se buscó también a la candidata de la coalición PRI-PAN-PRD, sin embargo, personal de su coordinación de campaña indicó que daría un posicionamiento hasta concluir los cómputos municipales.

### **MORENA ACUSA GUERRA SUCIA**

En un hecho inédito, dos candidatas a la alcaldía de este pueblo mágico disputaron voto a voto el poder local. Michelle Núñez Ponce y Zudikey Rodríguez Núñez son primas segundas y las protagonistas de una contienda que podría decidirse en los tribunales electorales y que tiene de telón de fondo el conflicto entre los empresarios y el presidente López Obrador.

Rodríguez Núñez, de acuerdo con versiones periodísticas, habría sido amenazada el lunes 17 de mayo por un grupo de La Familia Michoacana para que abandonara la contienda.

El abogado Rodolfo Emilio Ayala indicó que “no estamos ciertos que ese hecho haya sido cometido por el crimen organizado”, aunque afirmó que la inseguridad en el municipio sí incluyó para que la candidata priista y exvelocista olímpica redujera sus actividades proselitistas las últimas semanas de la campaña. Este hecho, agregó, también será planteado en el juicio de inconformidad.

La morenista Núñez Ponce considera que las versiones de la amenaza contra su rival son parte de una guerra sucia.

## **SOSPECHA**

**RODRÍGUEZ NÚÑEZ** habría sido amenazada por un grupo de La Familia Michoacana para que abandonara la contienda

# 333

**VOTOS DE** diferencia hay entre la candidata de la alianza que encabeza Morena y la priista

# 13,382

**VOTOS OBTUVO** Michelle Núñez, de la alianza entre Morena, PT y Nueva Alianza, de acuerdo al PREP



ARCHIVO DANIEL CAMACHO/EL SOL DE TOLUCA



**“La votación  
es la votación  
del pueblo.  
No hay nada que  
responder, no hay  
nada que temer”**

**ZUDIKEY RODRÍGUEZ**  
CANDIDATA PRI



EL CRISTALAZO

# La fidelidad como virtud única

Rafael Cardona  
Twitter: @CardonaRafael



**E**l análisis en torno del asalto opositor al inexpugnable castillo de la ineficiente izquierda capitalina, cuyo gobierno padece esta ciudad –entre derrumbes, hoyancos e inundaciones--, desde 1997, fue explicado por el presidente de la república en términos altamente dudosos, secundados, en actitud absolutamente mimetizados por la jefa de Gobierno, cuya mayor habilidad consiste en ser el eco de su patrón, sin asumir su responsabilidad política en el mayúsculo descalabro.

Pero además de repartirle la culpa a los medios, como más adelante veremos, el presidente ha relevado a Claudia Sheinbaum de una labor para la cual probó no estará capacitada: la promoción política y la competencia electoral. Si no fuera así, LO no hubiera dicho esto ayer y el lunes 7, inmediatamente después de la elección:

“...Pues yo creo que son varios factores y hay que aceptarlos como son. Creo que se tiene que trabajar más con la gente aquí en la Ciudad de México, porque sí es un contraste, se gana en Tamaulipas, ya no hablemos de Baja California, Sinaloa,

Sonora, en todos lados...”

Trabajar más implica repartir más dinero. Punto.

Pero el otro discurso, repetido con exactitud y a la calca por la jefa de Gobierno, cuyo mérito para llegar al cargo ha sido el mismo de ahora para permanecer en él, la fidelidad absoluta, es simple: la culpa la tuvieron los odios de clase, sin reparar en quién ha sido el más connotado sembrador de ese lenguaje de discordia, pugnacidad y división.

Todos sabemos de la estrategia polarizadora y divisionista del presidente López Obrador a lo largo de su carrera política, aplicada ahora para defender una posición

populista lograda a base de tenacidad, paciencia, esfuerzo y quizá hasta sacrificio.

Penas ha pasado el, señor presidente no para ennoblecer a los desposeídos --ese es un discurso nada más--, sino para ascender en la pirámide política hasta las alturas de un ejercicio presidencial incontestable, cuya vigencia apenas ha su-

frido el desbarrancamiento en media ciudad de México, la cual se merece acerbas críticas por su clasismo, egoísmo y arribismo clasista.

Y si no la ciudad entera, al menos la parte cuyos habitantes se han mostrado electoralmente incomprensivos ante la magnitud de su obra salvadora y regeneradora.

Pero sea como se quieran explicar las cosas, la señora Sheinbaum, como operadora política en las grandes ligas, fracasó en su primera prueba de verdad.

No es lo mismo ser una “Adelita” del CEU o una empleada del jefe de Gobierno para supervisar gastos escondidos y obras públicas o medio administrar una delegación donde --sin supervisión constructora--, se viene abajo una escuela y mata una veintena de niños en un sismo, que operar un partidol político en la ciudad y llevarlo a la victoria.

Nadie le pidió la conquista de las Galias, sólo conservar lo recibido. Nada más.

CSP le entrega malas cuentas a quien

de todos modos la cuida y exculpa, al menos en público, durante el necesario y aparente discurso feliz, feliz del optimismo triunfalista mañanero. Pero eso, se admita o no desde ahora, le mueve a Don Andrés Manuel López Obrador el rompecabezas de la sucesión presidencial.

Los íntimos lo saben: al presidente le preocupa tanto la perdurabilidad de su movimiento, como haberlo incrustado en la historia reciente.

El empuje nacional, de Morena podría hacer presidente de la República casi a cualquiera, incluida Claudia Sheinbaum como la Valentina Tereshkova de la carrera espacial. Aquí sería la carrera sexenal. La primera mujer.

Ella podría no ser la mejor opción, pero en estos tiempos de tantas mujeres en el poder (en esta jornada ganaron siete gobiernos estatales y ocho alcaldías en la CDMX, por ejemplo), sí tendría el bono femenino en su favor. La mejor opción de la propaganda de lo diferente e innovador.

Y por favor no empiecen ahora con alusiones a la misoginia, no estamos en Guerrero.

El empuje nacional, de Morena podría hacer presidente de la República casi a cualquiera, incluida Claudia Sheinbaum



**AVENTAJA CANDIDATA MORENISTA POR 1%**

# Elección en Valle de Bravo va a tribunales

**En votación muy cerrada, Morena ganó el municipio donde los ricos tienen sus residencias de descanso**

**SAÚL HERNÁNDEZ**

El Sol de México

**C**DMX. La coalición que conforman PRI, PAN y PRD interpondrá un juicio de inconformidad para revertir el virtual triunfo de la candidata de Morena a la presidencia municipal de Valle de Bravo, Michelle Núñez Ponce, quien sólo aventaja a la priista Zudikey Rodríguez Núñez por 333 votos.

Pese a ello, Núñez Ponce se siente segura de su victoria y cree que no habrá necesidad de defenderla en tribunales.

“No creo que mi triunfo llegue a tribunales. El pueblo decidió, fue una gran votación”, señaló la morenista que aspira a gobernar el municipio mexiquense famoso porque ahí tienen su casa de fin de semana los hombres y mujeres más ricos y poderosos del país.

Empresarios como Emilio Azcárraga, Roberto Hernández, Michel Domit o Alejandro Martí, e incluso celebridades como Cristian Castro o Eugenio Derbez, tienen sus residencias en la zona exclusiva de Avándaro.

Según datos del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), con el 97.71 por ciento computado, Michelle Núñez de Morena, PT y Nueva Alianza obtuvo 13 mil 382 votos, mientras que la candidata de PAN-PRI-PRD, Zudikey Rodríguez Núñez, consiguió 13 mil 49 votos.

Rodolfo Emilio Ayala Valdez, abogado que asesora al Partido Revolucionario

Institucional (PRI) y a su candidata, confirmó a este medio que presentarán el juicio de inconformidad porque en los cómputos distritales se han cometido “actos equivocados”.

El litigante indica que la ley establece que cuando la diferencia entre el primer y segundo lugar es menor a uno por ciento, deben recontarse todos los votos. Sin embargo, en el cómputo de votos oficial que empezó ayer no se están abriendo todos los paquetes para el recuento.

Es por eso que ya se prepara un juicio de inconformidad bajo el argumento de que se violentaron los principios de legalidad y certeza al no haber abierto todos los paquetes electorales.

Los datos del PREP indican que la morenista obtuvo 40.47 por ciento de la votación en tanto que la candidata de la alianza opositora ganó el 39.46 por ciento. La diferencia es de 1.01 por ciento.

Fuentes consultadas señalaron a **Organización Editorial Mexicana** que algunos de los empresarios más poderosos no permitirán que el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador controle el municipio mexiquense y apoyarán la ofensiva legal para frenar su victoria.



Al respecto, Ayala Valdez señaló que al menos él no recibe compensación económica por su trabajo de asesoría legal “a una serie de compañeros que emprendimos un proyecto de Bienestar que le conviene a Valle de Bravo”.

Agregó que la inseguridad en el municipio que mermó la recta final de la campaña de Zudikey Rodríguez también se estaría planteando en el juicio de inconformidad con el que buscarían tirar el triunfo de la morenista ante el Tribunal Electoral del Estado de México.

Aunque existe la posibilidad de que su virtual triunfo sea impugnado, la candidata de Morena confía en que será la próxima alcaldesa del municipio ubicado en el suroeste del Estado de México.

“Los votos ahí están, nosotros hicimos un trabajo limpio. La votación es la votación del pueblo. No hay nada que responder, no hay nada que temer. Al contrario, lo que hagan, el beneficio será de nosotros. Confió en que tendremos ese triunfo, ya es nuestro”, recalcó Núñez Ponce en entrevista con este medio. Para este texto se buscó también a la candidata de la coalición PRI-PAN-PRD, sin embargo, personal de su coordinación de campaña indicó que daría un posicionamiento hasta concluir los cómputos municipales.

### **MORENA ACUSA GUERRA SUCIA**

En un hecho inédito, dos candidatas a la alcaldía de este pueblo mágico disputaron voto a voto el poder local. Michelle Núñez Ponce y Zudikey Rodríguez Núñez son primas segundas y las protagonistas de una contienda que podría decidirse en los tribunales electorales y que tiene de telón de fondo el conflicto entre los empresarios y el presidente López Obrador.

Rodríguez Núñez, de acuerdo con versiones periodísticas, habría sido amenazada el lunes 17 de mayo por un grupo de La Familia Michoacana para que abandonara la contienda.

El abogado Rodolfo Emilio Ayala indicó que “no estamos ciertos que ese hecho haya sido cometido por el crimen organizado”, aunque afirmó que la inseguridad

en el municipio sí incluyó para que la candidata priista y exvelocista olímpica redujera sus actividades proselitistas las últimas semanas de la campaña. Este hecho, agregó, también será planteado en el juicio de inconformidad. La morenista Núñez Ponce considera que las versiones de la amenaza contra su rival son parte de una guerra sucia. Con información de Sarahi Uribe y El Sol de Toluca

## **SOSPECHA**

**RODRÍGUEZ NÚÑEZ** habría sido amenazada por un grupo de La Familia Michoacana para que abandonara la contienda

# 333

**VOTOS DE** diferencia hay entre la candidata de la alianza que encabeza Morena y la priista

# 13,382

**VOTOS OBTUVO** Michelle Núñez, de la alianza entre Morena, PT y Nueva Alianza, de acuerdo al PREP



**“La votación  
es la votación  
del pueblo.  
No hay nada que  
responder, no hay  
nada que temer”**

**ZUDIKEY RODRÍGUEZ**  
CANDIDATA PRI

ARCHIVO DANIEL CAMACHO/EL SOL DE TOLUCA



**En esta** región mexiquense, los comicios se realizaron en tensa calma



# Carrère: «Si la política se transformara en bofetones sería algo muy siniestro»

El controvertido autor francés, uno de los popes de la literatura de su país, gana el Premio Princesa de Asturias de las Letras

**J. Ors- Madrid**

Con aspecto veraniego y justo de tiempo, Emmanuele Carrère descubrió que la vida existe para algo más que vivirse. También está para ser contada, evocando el libro de memorias de Gabriel García Márquez. «La realidad es que el término “autoficción” no me gusta demasiado. Yo creo que más bien hago escritos autobiográficos, lo que también existe desde hace tiempo. El último título que he publicado es “Yoga”, que sí es más de autoficción que los anteriores. Pero “El Reino”, considero que no lo es. Estoy harto de la autoficción».

Con estas palabras, Carrère, un hábil equilibrista de sus propias crisis personales y un autor que sabe bucear en las almas humanas, rechaza este lugar común que le ha dedicado el mercado y asegura asimismo que «el próximo libro no va a discurrir por ahí. A veces tienes que contar algo sobre ti mismo, pero también me gusta dedicarme a otras cosas que suceden lejos de mí».

El escritor no encuentra inconveniente en mostrar las pequeñas intimidades que, por lo general, muchos tienden a ocultar. «Con franqueza, sí que da un poco de apuro describir algunos aspectos. Pero esto una elección que he hecho». Después, con algo de retranca, asegura: «Está bien poder decir cosas que no son honorables sobre uno mismo, porque el lector así puede decir: “Mira, a este



le pasa igual que a mí". Sacrificas una parte de ti mismo, pero tampoco considero que pase nada por eso».

El novelista ganó ayer el Premio Princesa de Asturias de las Letras y con la tez morena por algún enigmático y temprano sol de estío, la camisa abierta y el pelo corto, daba respuesta vía internet a las preguntas que se le planteaban a raíz de este galardón. «Hay un hilo conductor en mis libros, pero no sé hacia dónde lleva. Es como la vida misma. En la literatura uno avanza a oscuras. Después, con la perspectiva, uno se da cuenta de que hay un camino. El hilo que une mis libros no sé hacia dónde me lleva. Pero creo que existe una inspiración que los une», añade.

### Más libre, más inteligente

Carrère aporta una reflexión sobre la misión de la literatura y asegura que «todos estamos dentro del determinismo intelectual y cultural de nuestra época. Lo que intento con mi obra es liberarme de esas ataduras y ver las cosas desde más arriba para ser más libre, aunque no sé si lo consigo. Este es el motivo de mi trabajo: ser más libre, más inteligente y comprender lo que me rodea. El vehículo que uso son mis historias, aunque no siempre lleguen con todas las revisiones hechas y en perfectas condiciones», concluye con humor

Carrère, que en su obra ha ido apuntando sus preocupaciones sociales y también las caídas en

picado de su devenir personal, reconoce que «escribir es el centro de mi vida, pero esto les ocurre a todos los escritores. Lo que pasa es que como no escribo ficción, la realidad de mi vida está muy vinculada a todo lo que pueda contar. La literatura es una mezcla de distintos aspectos. Todo ayuda a crear. Desde

luego, los personajes son un imán para escribir. Son parte de la clave de cualquier autor», comentaba con sosiego, con una sonrisa imperturbable, interca-

lando pausas. «Me he dado cuenta de que cuando acudo a los museos, lo que más me atrae son los retratos. Me gustan los paisajes, pero es la representación del rostro humano lo que me seduce. Como escritor, soy un retratista», explica.

Carrère, uno de los popes actuales de las letras francesas y europeas, no solo ha discurrido

por los cauces de la ficción y la autoficción. En su literatura personal y personalista hay también hueco para un astuto relator de sucesos y biografías, como demostró en «El adversario», donde su protagonista es un asesino que mató a su familia, y en «Limónov». «Con los dos mantuve una relación, pero en ningún caso de gran intimidad. Es mejor no tener intimidad cuando se escribe sobre algo. Con el primero fue por carta, y después decayó; con Limónov, sobre todo, en los años posteriores al libro. Cuando lo escribí, se lo conté, y él era escéptico. Al tener la obra éxito, le gustó porque tenía la sensación de que habíamos ganado los dos. Había una camaradería simpática entre ambos, pero en el fondo me quedó la impresión de que pensaba: "Si estuviera en el poder, te fusilaría". Como no



era el caso, todo discurrió bien. La verdad, me entristeció su muerte». Carrère, un amante de la ciencia ficción, que reconoce que desde «hace un año y medio vivimos en una verdadera distopía», refleja su preocupación sobre las tensiones sociales que acumula su país y la bofetada que recibió el presidente de Francia: «Observo que incluso los más hostiles a Macron han criticado este suceso. Si la política se transformara en bofetones sería algo muy siniestro. Me resulta difícil medir el grado de rechazo de políticos y de Macron, pero espero que las cosas no lleguen donde muchos anuncian ya y no tener al Frente Nacional en el poder».

Contento, pero prudente; hablador, pero cauto, Carrère medita sus palabras cuando se refiere a lo políticamente correcto: «Todas las épocas son distintas

y no es igual esto que aquello. Apruebo la revolución cultural de nuestras sociedades, pero me siento incómodo ante los excesos, sobre todo, cuando son retroactivos y cuando hay algo que consiste en ignorar una dimensión histórica. Como se puede apreciar, digo esto con todas las precauciones, andando de puntillas».

Al contrario de lo que se pueda pensar, Carrère reivindica asimismo que en sus libros «defiendo la capacidad de hacer el bien. Es más juicioso eso que hacer el mal. Parece que el mal fuera extraordinario y vertiginoso, pero el bien es más misterioso que el mal. La mayor parte del tiempo, todos sabemos dónde está el bien y el mal. Somos más desgraciados porque hacemos el mal. Liberarnos de situaciones que vienen marcadas por el mal está en nosotros».

**«Mis libros son más biográficos. No creo demasiado en la palabra "autoficción". Estoy harto de ella»**

**«En mi obra defiendo la capacidad de hacer el bien. El mal es más vertiginoso, pero el bien es más misterioso»**

**«TODO ES MENTIRA»**

**«Yoga» y la polémica con su ex esposa**

Sin duda, «Yoga» ha sido el libro más controvertido del escritor y levantó una fuerte polvareda en Francia. Su mujer, de la que se ha separado, le prohibió cualquier mención a ella y en unas declaraciones dijo que todo lo que se contaba en el libro era mentira. El novelista, que vio entonces cómo los abogados se metían por medio en esta agria polémica, tuvo que ceder y retirar algunos fragmentos para poder sacar su obra hacia adelante, un texto donde da cuenta de su separación y su hundimiento anímico.





**El novelista francés, que ayer ganaba el Premio Princesa de Asturias de Las Letras, reconoce que «con mis libros intento ser más libre y más inteligente»**



## EL CABALLITO

### Suda frío Chiguil en GAM

:::: El alcalde en Gustavo A. Madero, **Francisco Chiguil**, nos dicen, está sudando frío ahora que surgieron videos en los que cientos de personas comenzaron a reclamarle el pago de 200 pesos por voto que prometió en los comicios. Nos comentan que las cosas en la GAM comienzan a calentarse, principalmente en las colonias Cuauhtepc, San Juan de Aragón, San Felipe de Jesús y Providencia, entre otras, por dicho incumplimiento y ya amagaron con realizar diversas protestas. Por lo pronto, la candidata del PAN, PRI y PRD, **Carmen Pacheco**, ya presentó la denuncia ante la Fiscalía de Delitos Electorales y busca la cancelación del proceso electoral que don Francisco ganó apenas por 4% de los votos.



Francisco Chiguil

ARCHIVO EL UNIVERSAL

### Quieren regresar a Jesús Valencia a la CDMX



Jesús Valencia

ARCHIVO EL UNIVERSAL

:::: Ante la debacle electoral de Morena en la capital, nos dicen que ya están pensando en hacer los relevos pertinentes, aunque primero tendrán que hacer un análisis de las causas de la derrota para tratar de atender las razones que originaron la caída. De entrada, nos dicen que el actual dirigente **Héctor Ulises García Nieto** se va y están viendo la posibilidad de que regrese a la capital **Jesús Valencia**, quien se fue a operar al estado de Sonora y logró buenos resultados. Falta que don Jesús quiera regresar a recomponer el tiradero que le dejaron, y que quienes controlan el partido en la capital estén de acuerdo con que él tome el control, aunque de momento, dicen, anda muy contento por tierras sonorenses.

### La pelea por la coordinación de la bancada en Edomex

:::: Los resultados del domingo fueron un duro revés para los tres grupos morenistas mayoritarios en el Estado de México, que están encabezados por **Daniel Serrano**, **Higinio Martínez** y **Alejandro Peña**, quienes definieron las candidaturas. Nos explican que no sólo perdieron el corredor azul, también está en riesgo la mayoría en la Cámara de Diputados estatal. Y con este escenario, el jaloneo entre los tres bandos está a todo lo que da para designar al próximo coordinador del grupo parlamentario. Por un lado está **Maurilio Hernández** que busca repetir en el puesto y se lo pelea **Azucena Cisneros**, ambos del mismo grupo político —el de Higinio—, y por el otro, surgió el nombre de **Daniel Sibaja**, quien pertenece a la corriente de Movimiento Progresista —de **Marcelo Ebrard** que busca tener presencia en la entidad— y va a pelear esa posición.

### Derribarán casa de feminicida serial

:::: Ante el cúmulo de restos encontrados en la casa de Andrés "M", el asesino serial de Atizapán de Zaragoza, la Fiscalía General de Justicia determinó que van a demoler el inmueble para hacer una profunda excavación para tratar de encontrar el mayor número de restos que presuntamente corresponden a mujeres. Actualmente se han contabilizado más de mil restos localizados en el lugar y se espera que en las próximas 48 horas se den a conocer los avances de los peritajes realizados que ayudarán a determinar el número de víctimas en el lugar.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificados. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 e al email [colabor@eluniversal.com.mx](mailto:colabor@eluniversal.com.mx)



ORTEGA DESOYE RECLAMOS  
DEL MUNDO; SIGUE CACERÍA DE  
OPOSITORES EN NICARAGUA **pág. 18**

ONU, EU e IP piden liberar a opositores

# Aumenta repudio a Ortega por represión... y va por más arrestos

**SUMAN** 7 presidenciables, líderes y activistas arrestados en Nicaragua por amenaza a la soberanía; gestión de Joe Biden congela activos de 4 funcionarios, como la hija del mandatario

Redacción • La Razón

**L**a Organización de las Naciones Unidas (ONU), Estados Unidos y grupos empresariales de Nicaragua exigieron la inmediata liberación de los cuatro aspirantes presidenciales y otros opositores detenidos en menos de 10 días, acusados por amenazar presuntamente a la soberanía nacional y otros delitos.

Sin embargo, el régimen de Daniel Ortega sigue acorralando a sus adversarios con la reciente detención del excanciller y asesor político de Fuerza Democrática Nicaragüense José Pallais y la emisión de una orden de captura contra el economista Mario Arana por los mismos delitos, con lo que podría sumarse a



las medidas cautelares aplicadas contra quienes buscan contender contra la reelección del mandatario.

Ante la persecución y cacería, denunciada por partidos de oposición, el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, y el Gobierno de Joe Biden condenaron las acciones para socavar la democracia en el país, a sólo cinco meses de las elecciones del próximo 7 de noviembre; mientras que el Consejo Superior de la Empresa Privada (Cosep) y el Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras (Cacif) nacionales demandaron garantías de un proceso electoral libre, tras denunciar la aprehensión de su exlíder José Adán Aguerri y la activista Violeta Granera.

Incluso las organizaciones gremiales pusieron en duda el respeto de los derechos por parte del gobierno de Ortega luego de las capturas de los candidatos Cristiana Chamorro, Arturo Cruz, Félix Maradiaga y Juan Sebastián Chamorro, primo de la primera; de todos ellos se sabe que los hombres se encuentran en la cárcel El Chipote, en Managua, de acuerdo con medios locales, mientras que las mujeres permanecen en arresto domiciliario. Además, la defensa de Juan Sebastián denunció que Victoria Cárdenas, la esposa de su cliente, cuya casa fue allanada el pasado 8 de junio, se encuentra incomunicada.

En tanto, la defensa de su prima, la periodista Cristiana Chamorro, advirtió que su representada fue interrogada por el Ministerio Público violando su derecho a la presencia de un jurista.

Horas después comenzaron a circular las primeras sanciones en contra de este régimen; por un lado Estados Unidos sancionó a cuatro asesores del régimen de Ortega y de la vicepresidenta nicaragüense, Rosario Murillo, por presunta represión y tiranía, mientras que el secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, se pronunció por separar a Nicaragua de este organismo debido a las acciones arbitrarias contra una serie de políticos.

El primero en establecer acciones en represalia fue el Departamento del Tesoro estadounidense, que congeló los activos de integrantes de su equipo en el país y los incluyó en una lista negra. Entre los bloqueados destaca su hija

Camila Antonia Ortega Murillo, quien se desempeña como coordinadora de la Comisión de Economía Creativa y administra la estación de televisión Canal 13, acusada de emitir propaganda.

Agregó que las sanciones a través de la Oficina para el Control de Bienes Extranjeros, también contra el presidente del Banco Central, Leonardo Ovidio Reyes Ramírez, el diputado Edwin Ramón Castro Rivera y el general de brigada, Julio Modesto Rodríguez Balladares, responden a los continuos actos de este Gobierno para socavar la democracia, promulgar leyes para silenciar a medios independientes, mismos que no siguen la línea del mandatario, que lleva más de 10 años en el poder, y por abusos a los derechos humanos de los civiles.

Al respecto, el secretario de Estado de EU, Antony Blinken, sostuvo que las "sanciones demuestran que hay costos para los que apoyan la represión del régimen de Ortega", por lo que advirtió que EU reforzará acciones diplomáticas y económicas para evitar el avance del autoritarismo; mientras que la directora de la oficina encargada de los bienes en el país, Andrea M. Gacki, señaló que el gobierno nicaragüense "perjudica y hunde cada vez más al país en la tiranía".

En tanto, Almagro llamó al Consejo Permanente a suspender a dicho gobierno al señalar que es necesario actuar ante la "arremetida sin precedentes contra líderes opositores, precandidatos a cargos de elección, líderes sociales y empresariales", de acuerdo con una carta emitida a integrantes de este órgano.

Esto al recordar que en el pasado han repudiado las medidas de Ortega contra opositores, mismas que comenzaron en 2018, pero no han conseguido detener la represión de ese régimen, por ello insistió en aplicar el "artículo 21 de la Carta Democrática Interamericana", hecho



para el que se requiere el respaldo de dos tercios de los 34 países miembros; es decir, al menos 24 votos, medida que sólo ha aplicado en dos ocasiones contra Cuba y Honduras.

Previamente la Oficina del Alto Comisionado del organismo y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) instaron al régimen a restablecer las garantías de todos los políticos que aspiran a participar en los comicios, pues son los electores los que deben decidir si llegan o no a un cargo, no la autoridad.

## o el dato

**Un día después** de la detención de Juan Sebastián Chamorro, su hermana Ana María relató que él se arrodilló al ver a la policía, pero ésta tiró varias puertas en la vivienda.

# 6

**Meses** han pasado desde la aprobación de la llamada Ley Guillotina

# 120

**Presos** políticos suman en la gestión de Daniel Ortega, acusan en el país

## DENUNCIAN CACERÍA

Políticos y organizaciones señalan que sigue la embestida del régimen nicaraguense contra quienes buscan competir contra el mandatario.



**Cristiana Chamorro**

Precandidata presidencial de Ciudadanos por la Libertad



**Arturo Cruz**

Precandidato presidencial de Ciudadanos por la Libertad



**José Adán Aguerra**

Expresidente del Consejo Superior de la Empresa Privada



**Violeta Granera**

Activista y exaspirante a vicepresidenta





**Félix Maradiaga**  
Candidato presidencial  
de Unidad Nacional Azul  
y Blanco



**Juan Sebastián Chamorro**  
Precandidato de Ciudadanos  
por la Libertad



**José Pallais**  
Asesor político de  
Fuerza Democrática  
Nicaragüense



**Mario Arana**  
Consultor y economista



ESPECIAL

Fran Ruiz - Página 15

## La noche nicaragüense de los cuchillos largos



# Ortega arrastra a Nicaragua a la "noche de los cuchillos largos"

Purga del dictador eleva a cuatro los candidatos arrestados a las presidenciales de noviembre. EU sanciona a su hija

### Represalias

**Fran Ruiz**

*fransink@outlook.com*

La poeta Gioconda Belli ilustró este miércoles de la forma más dolorosa posible lo que está ocurriendo estos días en su país, Nicaragua: "Noche de cuchillos largos; extraña y suicida vocación de la pareja".

La escritora más conocida en el exterior por su activismo contra el régimen instalado en Nicaragua se refiere a la carcería de disidentes ordenada por el presidente Daniel Ortega, al igual que hiciera en otro mes de junio, pero de hace 87 años, Adolf Hitler, cuando ordenó una purga de políticos opositores que se oponían a la dictadura totalitaria que ambicionaba el líder nazi.

Esta "noche de cuchillos largos nicaragüense" ha dejado un saldo provisional de cuatro candidatos presidenciales en arresto domiciliario, acusado por le-

yes represoras dictadas por el régimen para que nadie le robe la victoria en las elecciones del 7 de noviembre al tándem siniestro formado por el presidente Ortega y su esposa Rosario Murillo.

Siguiendo el mismo patrón que el régimen chavista en Venezuela -perseguir a la oposición para no tener rival en las urnas- los comicios nicaragüenses de noviembre están montados para que la pareja presidencial siga gobernando otros cinco años, como viene haciendo ininterrumpidamente desde 2007, pese a las numerosas denuncias de fraude.

#### CERCO AL CLAN CHAMORRO

El último en ser arrestado fue Juan Sebastián Chamorro García, sobrino político de la expresidenta nicaragüense Violeta Barrios de Chamorro (1990-1997), quien fue sacado de su casa la madrugada de este miércoles por agentes del régimen, tras ser acusado de "incitar a la injerencia extranjera en los asuntos internos".

No es el único miembro del clan Chamorro perseguido por la dictadura orteguista.

Cristiana Chamorro, prima de Juan Sebastián e hija de la expresidenta, fue detenida y puesta en arresto domiciliario sólo horas después de registrarse,

el pasado 2 de junio. No es casualidad que haya sido la primera víctima de un poder judicial sometido al régimen: las

CRÓNICA



Ortega arrastra a Nicaragua a la "noche de los cuchillos largos"



encuestas la dan como ganadora de las elecciones de noviembre.

Luego siguieron los arrestos del exembajador de Nicaragua en Estados Unidos, Arturo Cruz, el lunes, y del académico Félix Madariaga, el martes.

Durante la noche del miércoles, además del sobrino de la expresidenta, fueron sacados de sus hogares otros dos disidentes, aunque no se inscribieron para los comicios: la activista Violeta Granera y José Adán Aguerri, ex presidente del Consejo Superior de la Empresa Privada (COSEP).

#### LEYES REPRESORAS

Los cuatro líderes opositores fueron detenidos bajo la acusación de “realizar actos que menoscaban la independencia, la soberanía, y la autodeterminación, incitar a la injerencia extranjera en los asuntos internos, pedir intervenciones militares y organizarse con financiamiento de potencias extranjeras para ejecutar actos de terrorismo y destabilización”, según informó la Policía Nacional, que dirige Francisco Díaz, consuegro de Ortega.

Esos delitos están contemplados en la Ley de Defensa de los Derechos del Pueblo a la Independencia, la Soberanía y Autodeterminación para la Paz, aprobada por la Asamblea Nacional, de mayoría sandinista, en diciembre pasado.

#### SANCIONES DE EU

En represalia por estas detenciones, el Departamento del Tesoro de EU decidió congelar los fondos en el país de Camila Antonia Ortega Murillo, hija de Ortega, directora de la Comisión Nacional de Economía Creativa; al presidente del Banco Central de Nicaragua, Ovidio Reyes; y al jefe del grupo parlamentario sandinista, Edwin Castro. También al general de brigada Julio Modesto Rodríguez Balladares, director ejecutivo del Instituto de Previsión Social Militar (IPSM), el brazo financiero del Ejército de Nicaragua.

Washington ya había sancionado previamente a la vicepresidenta y primera dama del país, Rosario Murillo, así como a otros tres hijos de la pareja: Rafael Antonio, Laureano y Juan Carlos •

### Cristiana Chamorro, hija de la expresidenta Violeta Barrios de Chamorro, es favorita para las elecciones de noviembre

### Los cuatro detenidos están acusados de traición a la patria y de incitar una intervención extranjera

Ortega arrastra a Nicaragua a la "noche de los cuchillos largos"



EFE



**Daniel Ortega junto a su hija, Camila, y su mujer, la vicepresidenta Rosario Murillo.**

**Ortega arrastra a Nicaragua a la "noche de los cuchillos largos"**



# TOUCHÉ



#OPINIÓN

## JAVIER CORRAL, ACORRALADO

**Los empresarios chihuahuenses acusan a su gobierno de jinetear las aportaciones recaudadas por Hacienda para fondear los fideicomisos**



En *República H*, el nuevo programa de **Heraldo Televisión**, entrevisté a Mario Delgado, presidente nacional de Morena, sobre los resultados de las elecciones. Para explicar el duro golpe contra el partido del presidente López Obrador en la Ciudad de México, atribuyó a una *campana negra* el descalabro en las urnas. Argumentó que el gobierno de Claudia Sheinbaum está bien evaluado. Cierto, pero le recordé que la buena calificación de los gobernantes no siempre se traslada a sus candidatos o sus partidos en las elecciones.

Lo mismo, pero en sentido inverso, ocurrió en Chihuahua. Javier Corral Jurado es el gobernador peor evaluado del país, según la prestigiada encuestadora Mitofsky. En mayo, su calificación fue de 33 por ciento. Meses antes estuvo por debajo del 25 por ciento. Aunque su gestión está reprobada desde hace mucho, Maru Campos, candidata del PAN a gobernadora de Chihuahua, ganó la elección. El gobierno de Javier Corral Jurado termina siendo un desastre. Los empresarios chihuahuenses acusan a su gobierno de jinetear las aportaciones recaudadas por Hacienda para fondear los fideicomisos, Ficosec y Fechac. Hace unos días, cientos de vehículos de seguridad pública estatal fueron inmovilizados, vía GPS, porque el gobierno no había pagado el arrendamiento. Se calcula que hay adeudos entre 7 y 8 mil millones de pesos a proveedores. El colmo: el personal del Hospital de la Mujer, en Ciudad Juárez, se declaró en huelga permanente, excepto urgencias, por-

que el aire acondicionado del hospital no sirve. No le han dado mantenimiento por falta de pago. El nuevo frente de Corral está en Pensiones Civiles del Estado. Antes de entregar el poder, su gobierno está solicitando al Congreso que le autorice un crédito por mil 633 millones de pesos para obras y sanear las finanzas de instituciones de salud, como Pensiones Civiles.

### ISSSTE ALISTA FALLO

Este viernes 11 de junio, se espera el fallo del concurso IA-051GYN005-E48-2020 para el arrendamiento de 43 mil computadoras en el ISSSTE, de Luis Antonio Ramírez. Llama la atención que tanto el testigo social como el Órgano Interno de Control (OIC) recomendaron descalificar a la empresa que presentó la segunda mejor oferta económica por no cumplir con la evaluación técnica, pues a la larga le saldría más caro al instituto, y vaya que para la 4T la clave está en los ahorros.

**BON APPÉTIT:** *Vaya espaldarazo que le dio Alfonso Cepeda, secretario general del SNTE, al presidente López Obrador. En la mañana salió a respaldar el plan de regreso a clases presenciales del gobierno federal lo antes posible. Eso sí, tendrá que cumplir con las tres v: voluntario, en semáforo verde, vacunados.*

*Reconoció el esfuerzo del gobierno para que todo el personal del sistema educativo fuera vacunado. Por supuesto, y en primer lugar, agradeció a maestros y padres de familia su papel crucial para enfrentar la pandemia.*

CACHOPERIODISTA@GMAIL.COM / @CACHOPERIODISTA

**El gobierno de Javier Corral termina siendo un desastre**



# CUÉLLAR, POR INVERSIÓN HISTÓRICA EN SEGURIDAD

• Por Jorge Chaparro

**La ganadora** de Morena a la gubernatura de Tlaxcala asegura a *La Razón* que, además, en los primeros 100 días creará varias secretarías y reagrupará otras. **pág. 7**



En Tlaxcala va por reestructura de secretarías

# Cuéllar alista inversión histórica en seguridad

• Por Jorge Chaparro

jorge.chaparro@razon.com.mx

**VIRTUAL GOBERNADORA** electa detalla que ya tuvo reuniones con la IP, con quien acordó fortalecer a empresas; busca generar ahorros en primeros 100 días de mandato

**L**a virtual ganadora de las elecciones por la gubernatura de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, afirmó que desde su primer día de gobierno comenzará una reestructuración de la administración pública de la entidad, creará nuevas secretarías y otras serán reagrupadas para evitar gastos excesivos de la administración pública en medio de un convenio histórico en materia de seguridad.

“En los primeros 100 días se van a crear varias secretarías y se van a fusionar otras. En algunos casos se tendrá que adelgazar a las dependencias, mi idea es trabajar de la mano de la Federación a fin de hacer más eficiente la administración, pero hay secretarías como Ecología que nos dicen que cuesta mucho dinero, pero tenemos que ponernos a trabar y necesi-

tamos una Secretaría del Medio Ambiente que prácticamente funcionaría con los mínimos recursos que se tienen haciendo una reestructuración únicamente”, explicó Lorena Cuéllar.

Sobre el mismo tema, manifestó su preocupación por la Sierra de la Malinche, que prácticamente se está consumiendo y requiere una intervención concreta para atacar al gusano descortezador que afecta a la flora de la región.

En entrevista con *La Razón* afirmó que en su administración, suscribirá el convenio de lo que será “la inversión más grande en la historia de Tlaxcala en el tema de seguridad”.



“Vamos a hacer la rehabilitación de 100 escuelas y de centros de salud para que ya puedan trabajar con médicos, medicamentos gratuitos, esto también es fundamental; y también tenemos que hacer la reestructuración total de depen-

dencias, firmaremos el convenio de lo que será la inversión más grande en la historia de Tlaxcala en el tema de seguridad”, adelantó Cuéllar Cisneros.

Consideró como un privilegio formar parte de una nueva generación de mujeres gobernadoras, la más grande de la historia, y dijo que la compromete porque se convierte en un ejemplo para muchas mujeres y niñas que pueden verla como alguien a quien imitar.

“Pues para mí es una oportunidad el que muchas mujeres participemos, yo tuve que ver en construcción de esta equidad en las contiendas, para que miles de mujeres pudieran participar como diputadas, presidentas municipales y gobernadoras, y eso para mí eso es un gran orgullo saber que pude ser parte de ese cambio para abrir la oportunidad a miles de mujeres y verlo como una realidad y que nos pone como ejemplo ante otros países, me llena de orgullo”, manifestó Lorena Cuéllar.

En su opinión “las mujeres gobiernan de forma distinta a los varones, porque lo hacen con mucha responsabilidad y sobre todo con sensibilidad ante los problemas que afectan a la gente. También tendremos mano dura cuando sea necesario”.

La próxima mandataria de Tlaxcala reveló que ya sostuvo un primer encuentro con la clase empresarial de aquella entidad, pero también de los estados vecinos, acudieron los representantes de compañías que han formado clústeres en la región, que junto con Puebla tiene una vocación automotriz.

Lorena Cuéllar no descartó que pudiera haber inversión privada en obras públicas. “Lo estamos valorando, dependerá de las necesidades del estado, pero primero vamos a trabajar con los empresarios el próximo martes, si bien hemos platicado de un acompañamiento del gobierno con ellos

para fortalecer sus empresas, quiero primero escucharlos”, indicó.

La virtual gobernadora electa de Tlax-

cala reconoció que no invitará a ninguno de sus adversarios políticos a colaborar en su gobierno porque la contienda produjo muchas heridas y algunas son profundas. Incluso, los señaló de recurrir a todo tipo de artimañas para tratar de evitar que ganara los comicios y acusó a los exgobernadores de haber actuado en su contra.

“Hubo mucho ataque, cosas delicadas muy graves. Fui contra todos los exgobernadores, contra senadores, fue algo muy fuerte una batalla muy dura, solamente un exgobernador estuvo a mi lado y fue todos contra mí, precisamente porque se van a acabar muchos privilegios que no querían y me refiero a esos que llegan a los bolsillos de unos cuantos, a los moches a todos los acuerdos en lo oscurito”, sostuvo la virtual candidata ganadora de los comicios en Tlaxcala.

Sobre la toma de protesta, que se realizará en septiembre, Lorena Cuéllar señaló que realizará una magna fiesta para compartir con la población el inicio de una nueva época para la entidad.

“Ya hicimos un festejo, pero en la toma de protesta será una toma de protesta grande con el pueblo, desde luego con autoridades; deberemos hacerlo en un lugar bastante amplio para que pueda ir el pueblo que es el que me interesa que esté también en la toma de protesta”, destacó la ganadora de los comicios en Tlaxcala.

Cuéllar Cisneros se comprometió con los tlaxcaltecos a tener un gobierno cercano a la gente y que no hará distinciones, “las personas sabrán que tienen una gobernadora cercana y vamos a trabajar fuertemente, porque lo que quiero es ganarme su cariño y su confianza y eso será mi mayor pago en este ejercicio de gobierno”.

## o el dato

**De acuerdo** con los resultados preliminares, Cuéllar alcanzó una ventaja de más de 10 dígitos en los comicios, respecto a la contendiente más cercana, la priista Anabell Ávalos.

# 2

**Meses y 20 días** faltan para la entrega-recepción en el estado

### Lorena Cuéllar Cisneros

**Formación:** licenciada en Educación Especial por la Universidad Autónoma de Tlaxcala.

**Trayectoria:** presidenta del DIF municipal de Tlaxcala, presidenta municipal de la capital del estado, dos veces diputada local, diputada federal, senadora, coordinadora Estatal de los Programas de Desarrollo en la entidad, virtual ganadora de la elección a gobernador de Tlaxcala.





Foto: Cuartoscuro

LA GANADORA de la elección por la gubernatura de la entidad, durante su cierre de campaña, el 29 de mayo.



## El Normalismo hoy / I



Carlos Pallán Figueroa

Ex secretario general ejecutivo de la Anuias  
capafiz@hotmail.com

**P**equenas causas, grandes Conflictos. El 18 de mayo pasado, un grupo de 93 estudiantes de la Escuela Normal Rural de Mactumatzá, Chiapas, tomaron las Casetas de carretera en las afueras de Tuxtla Gutiérrez. Su causa: la dirección de ese centro escolar cambió las reglas para el examen de admisión. En lugar de uno escrito y presencial, como todos los años, ahora se realizaría en vía virtual y por computadora. El argumento de carecer de tal tipo de instrumentos más los problemas de conectividad, aunados al escaso conocimiento o práctica con dichos instrumentos, no obtuvo la respuesta adecuada.

Pronto, la petición original se transformó en queja y luego en protesta. La toma de casetas motivó la presencia de la fuerza pública (antimotines) y de ahí a los gases lacrimógenos, las balas de goma y la captura de los 95 manifestantes, 76 de ellas mujeres. Todos fueron llevados al penal de El Amate, se les abrieron carpetas de investigación por motín, pandillerismo, ataque a las vías de comunicación y otros. De inmediato la reacción: padres y madres de familia, estudiantes, organizaciones y los propios detenidos denunciaron agresiones, represión y ataques sexuales. El conflicto se extendió rápido a otras entidades y escuelas normales, pero también a universidades, la CNTE, la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México, padres y madres de Ayotzinapa, y muchos más en la República.

La protesta con acciones de vandalismo llegó a dos principales: la Fiscalía General de la República, en CdMx, y la Casa de Gobierno en Puebla. En Tuxtla las manifestaciones y reacciones se repitieron en tres ocasiones más con modos y efectos parecidos.

Con la presión en aumento para las autoridades en esos dos estados, se liberó a las mujeres estudiantes, pero dejándolas sujetas a proceso. La acción no fue suficiente para apagar la protesta. Se redobló la lucha por los 19 que aún quedaban en El Amate. Vino entonces la advertencia: de no liberarse a los 19, “iban a boicotear el proceso electoral del 6 de junio”. Los gobiernos y fiscales cedieron. Los 19 encarcelados quedaron en libertad bajo condiciones similares a sus compañeras. Habían transcurrido 17 días, estaban libres... pero con la misma demanda principal: un examen presencial y no virtual.

• **La Causa Profunda.** Los acontecimientos antes referidos sirven para poner de relieve una de las asignaturas pendientes en el Sistema Educativo Nacional:

la educación normal y su organización y financiamiento. Los aspirantes a ingresar en Mactumatzá tienen su propia causa vital: estudiar en un centro escolar que abre las puertas a muy pocos (120 de 1,500 aspirantes cada año). No obstante las carencias del establecimiento, este les ofrece la posibilidad de estancia (tres comidas al día, sufragadas por una partida presupuestal de 74 pesos diarios *per cápita*,

y un alojamiento para seis estudiantes en un espacio de tres por tres metros): ahí se prepararán y tendrán, muy posiblemente, un trabajo seguro al egresar. Son muchachos que representan, en su inmensa mayoría, la primera generación de sus estirpes en alcanzar ese grado de escolaridad. Pero las condiciones de vida ahí son difíciles; calificarlas de “precarias” podría ser hasta un eufemismo, según se cuenta en torno a las formas de vida en ese establecimiento escolar.

A dos años de la reforma constitucional al Artículo 3º, lo ahí expresado en torno al normalismo parece ser letra muerta en Mactumatzá: “El Estado fortalecerá a las instituciones públicas de formación docente, de manera especial a las escuelas normales...”. El Programa Sectorial de Educación, dado a conocer en julio de 2020, tiene como postulado fundamental: “el derecho a una educación de calidad para las y los estudiantes debe ineludiblemente apuntalarse en el derecho a una formación de calidad para el personal docente”. El Presidente de la República, el jueves pasado, al responder a una pregunta sobre el conflicto aquí abordado y, en general en torno a las normales, afirmó: “falta (por hacer), pero se les va a seguir



apoyando” . . .” se tiene que garantizar una educación de nivel”.

Todo lo anterior está bien, pero resulta contrastante con lo hasta aquí abordado, particularmente cuando se observa un hecho: en los dos últimos años la expresión constitucional relativa a “de manera especial a las escuelas normales” ha significado para ese tipo de establecimientos una reducción abismal: de los 1,195 millones anuales de que disponían en 2015 se ha pasado a 170, según relató Luis Hernández Navarro en entrevista (Aristeguinoticias.com, 4 de junio de 2021, 9.33 am). Abordar estas cuestiones será el tema de la próxima semana. 🗣

### ORIGEN.

EL CONFLICTO SURGIÓ  
A RAÍZ DEL CAMBIO  
DE REGLAS PARA UN  
EXAMEN DE ADMISIÓN.



Esta ciudad de derechos no se para, señala

# Aquí nadie está derrotado, dice Claudia Sheinbaum

**SACAMOS FUERZA** para seguir defendiendo el proyecto de transformación que acabó con la corrupción, asegura la mandataria capitalina; considera que faltó difusión de la inversión social que realizan su Gobierno y el federal

• Por Karla Mora

karla.mora@razon.com.mx

**A**l referirse a los resultados de las elecciones del 6 de junio, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, acalló la polémica y división que se han dado y aseguró que en la Ciudad de México nadie fue derrotado.

“Aquí nadie está derrotado, al contrario: aquí sacamos fuerza para seguir defendiendo este proyecto de transformación que representamos y vamos a seguir informando, difundiendo y trabajando por una ciudad de derechos en donde a nadie se le olvide que estos derechos se ganaron gracias a esta transformación y desde que el Presidente Andrés Manuel López Obrador fue Jefe de Gobierno”, declaró en videoconferencia.

Aseguró que continuará y se reforzará el trabajo para consumir la cuarta transformación, porque “a esta ciudad de derechos nadie la para”.

Manifestó que probablemente lo que faltó en los últimos meses fue realizar una mayor difusión de lo que representa la inversión de las administraciones local y federal, así como el trabajo en la atención a sectores vulnerables, como son el otorgamiento de becas a los estudiantes y las pensiones a adultos mayores, entre otros programas sociales.

Señaló que la atención se centró en atender y difundir asuntos relacionados con la emergencia sanitaria, por su relevancia prioritaria.

Ayer, el Presidente López Obrador aceptó que faltó atender más a la Ciudad de México con trabajo y más información en la campaña electoral.

Sobre este tema, Sheinbaum Pardo consideró que en la Ciudad se olvidaron de difundir cómo era la corrupción del

anterior Gobierno federal y cómo se acabó con ella en el actual, lo que, afirmó, permitió reorientar 25 mil millones de pesos para inversión pública.

Dentro de los proyectos que, dijo, son prueba del trabajo para la transformación, destacó programas como Mi Beca para Empezar; los apoyos económicos dentro de los Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes; alimentos escolares, y la beca Leona Vicario, entre otros.

Cuestionada sobre si se desatendió a otros sectores de la población, como el empresarial, la Jefa de Gobierno lo ejemplificó con la jornada de vacunación, la cual se hizo de manera general, sin distinguir entre sectores económicos o condición social; no obstante, agregó que el fortalecimiento de la economía empieza desde abajo.

“Dimos muchos más apoyos que los que se vieron en muchísimos lugares de la República, inclusive para algunos

sectores más afectados se dio un apoyo especial como, por ejemplo, para los trabajadores de restaurantes en la ciudad o inclusive la disminución del Impuesto Sobre Nómina para ciertas zonas de la ciudad, como el caso del Centro Histórico de la Ciudad de México”, afirmó.

Recalcó que la CDMX vivió una guerra sucia a través de redes sociales y demás medios, en donde de pronto “estábamos en una difusión como si fuéramos una dictadura”. La funcionaria mostró los memes que circularon después de la elección, en los que se aprecia a la ciudad dividida por el voto en dos zonas.

Manifestó que no se permitirá ni la discriminación ni el clasismo que se promueve a través de estas imágenes y que esta campaña “sucia” mancha la

democracia.

“Se quitaron la máscara promoviendo esta propaganda que no tiene nada que ver con los habitantes de esta ciudad. Una vez que ganaron la elección, se quitaron la máscara, eso son... mujeres que defienden derechos de las mujeres votando por el PAN, que llama ‘viejerío’ a las mujeres”, señaló la mandataria.

## ◦ eldato

**La Jefa** de Gobierno dio a conocer que su Gobierno y la administración federal destinaron 33 mil 609 millones de pesos en 2020 a estudiantes y a la población vulnerable.

“UNA VEZ que ganaron la elección, se quitaron la máscara, eso son... mujeres que defienden derechos de las mujeres votando por el PAN, que llama ‘viejerío’ a las mujeres”

**Claudia Sheinbaum**  
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México



**APOYOS SOCIALES DEL GOBIERNO FEDERAL A LA CDMX**

TOTAL: 19,605 millones de pesos

**Pensión adultos mayores**

- 844 mil 582 personas
- 2 mil 620 pesos apoyo bimestral
- 13 mil 276.8 mdp inversión anual

**Apoyo a personas con discapacidad**

- 73 mil 285 personas
- 2 mil 620 pesos apoyo bimestral
- Mil 152 mdp inversión anual

**Becas BJ educación básica**

- 29 mil 606 personas
- Mil 600 pesos apoyo bimestral
- 282.4 mdp inversión anual

**Becas BJ educación media superior**

- 374 mil 694 personas
- Mil 600 pesos apoyo bimestral
- 3 mil 597 mdp inversión anual

**Becas BJ educación superior**

- 8 mil 126 personas
- 4 mil 800 pesos apoyo bimestral
- 234 mdp inversión anual

**Jóvenes Construyendo el Futuro**

- 23 mil 600 personas
- 7 mil 496 pesos apoyo bimestral
- 1,061.4 mdp inversión anual

Cifras en pesos de 2020

Fuente: Gobierno de la CDMX

